

AL COMPOSTELANO

PUBLICASE POR LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE

FRANQUO CONCERTADO

Año XVIII

Oficinas: Huérfanas, 34

Santiago, lunes 25 de octubre de 1937

Teléfono número 1327

N.º 5.182

Siguen nuestras tropas avanzando en Aragón, al mismo tiempo que termina la limpieza en Asturias

El parte de guerra a las veintidós de ayer

Salamanca 24.—Parte oficial de guerra del Cuartel General del Generalísimo correspondiente al día de hoy:

EJERCITO DEL NORTE

En Asturias han continuado hoy las operaciones de limpieza y policía. Se han ocupado ya los centros vitales y nuestras tropas recorren todos los caminos. Se han hecho hoy unos 3.000 prisioneros y se sigue recogiendo gran cantidad de armamento y material.

Han circulado normalmente trenes entre Oviedo y Gijón, Oviedo y Avilés y Gijón y Laviana, y se ha hecho la exploración entre Oviedo y Ujo con vapor, y Ujo y Busdongo con electricidad.

EJERCITO DEL CENTRO

Frente de Madrid.—Ligeros cambios.

Frente de Aragón.—En el sector de Sabiñánigo han ocupado hoy nuestras tropas las lomas situadas al Este de la ermita de San Pedro, llegando en su avance hasta las selvas de Osán, que han quedado en nuestro poder.

En el sector Sur del Ebro se han practicado reconocimientos a vanguardia de nuestras posiciones hasta llegar a las trincheras abandonadas por el enemigo en las que se han hallado algunos muertos, armas y efectos.

En los demás frentes, sin novedad.

EJERCITO DEL SUR

Sin novedad.
Salamanca, 24 octubre de 1937. Segundo Año Triunfal.
De orden de S. E.—El General Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

El reparto social

El Diluvio del 17, nos informa de lo siguiente:
«El Consejo de Economía de Cataluña ha tenido conocimiento de que algunos Consejos de Empresas colectivizadas habían tomado el acuerdo de repartir entre los trabajadores parte del capital que tenían en Caja, algunos como supuestos beneficios y otros como bonificación del salario.»
«Esto es verdadero espíritu revolucionario. El ideal supremo, el reparto social.»

Cámara Oficial de la Propiedad Urbana de Santiago

En estas oficinas solicitaron la «tarjeta de exención de pago de alquileres» los siguientes obreros parados y familiares de soldados combatientes:
Pedro Sánchez Ramos
José Corde Rey
Santiago López Suárez
Jesús Seoane Rey
Dolores Lorenzo Lameiro
Leovigildo Muniz Rey
Emiliano Romani Marife.
Lo que esta Cámara pone en conocimiento de todos los señores propietarios por si desean hacer alguna observación durante el plazo de cinco días, respecto a los solicitantes.

El rescate de Asturias, que vuelve a ser de España tonificada por la fe y la esperanza en el Caudillo, ha sido obra heroica y expertamente cumplida de las brigadas de Navarra y de las tropas del Octavo Cuerpo de Ejército. De ningún soldado extranjero se ha acusado la presencia en frente alguno de Asturias. Son así categórica y resueltamente.

Jornada de rezos para España

Roma.—En la iglesia de San Andrés de las Zarcas ha sido dictada una jornada de rezos para España, habiendo ofrecido los fieles su baguerías y la santa Comunión a fin de obtener lo más rápidamente posible la terminación de la plaga que atormenta la noble nación y el triunfo de la fe y de la civilización.

A los españoles que están en Francia

San Juan de Luz.—Las autoridades de la frontera han recibido órdenes del ministro del Interior de Francia para rechazar a todos los españoles varones entre 18 y 48 años. Un plazo de 48 horas ha sido concedido a todos los españoles incluidos en esta orden.

La nueva medida completa las adoptadas recientemente que se refieren tan solo a los refugiados españoles, sin distinción de sexo, que se refugian en Francia a cargo del tesoro francés, habiendo causado la nueva orden gran impresión por el lado vasco, donde viven varios militares refugiados en los puertos de la Gironda procedentes de Gijón en toda clase de embarcaciones.

Las industrias de guerra de Cataluña

San Juan de Luz.—Comunican de Barcelona que a consecuencia de la ocupación por los nacionales de la zona minera asturiana, las industrias de guerra en Cataluña pierden su más importante fuente de aprovisionamiento de materias primas. Esta insustentable derrota del ejército rojo de Asturias, fué objeto de detenido examen por parte de la Comisión gubernamental de Industrias de guerra recientemente creada por el Gobierno de Valencia.

PARADOJA

Es aquí, donde la muerte se cierne amenazando sobre los moradores de las bélicas trincheras, donde precisamente se experimenta con mayor intensidad toda la esencia de la vida. A través de la actividad siempre en tensión que el soldado experimenta, llega al fin a formarse una conciencia plena de todo su valor. Ante la experiencia continua en el combatiente apiecia el mérito de su actividad, naturalmente llega a la conclusión de que ésta tiene un valor que cuanto más aprecia, más lo pone en juego para la obtención del triunfo, fin de su actuación.

Consiguiente pues a esa conciencia es la actuación del soldado, de manera que a mayor intensidad de aquélla corresponde un mayor acrecentamiento de ésta. Aquella aumenta precisamente merced a la paradoja de la mayor proximidad de la muerte. El valor de la vida llega a percibir el soldado más claramente, cuanto más clara ve, con su proximidad, todo el valor de la conciencia de la vida; por el conocimiento de la muerte el combatiente llega a la conclusión del valor de su vida y, como apuntamos, consiguientemente a esta conciencia de su mérito, él la emplea conforme al valor con que la aprecia.

Según esto, las gestas heroicas llevadas a cabo con tanta frecuencia por nuestros bravos soldados son la conclusión necesaria de un recto pensar, examinado por la moral y la disciplina, ante un peligro inminente; pero no temible, por ser el camino recto y seguro para el triunfo.

Estas son las impresiones que en mi ánimo reflexivo produce a diario la convivencia con los marciales camaradas de la primera Bandera de Coruña. Es en las trincheras por ellos defendidas de la furia marxista donde merced a una moral y una disciplina, dentro de la más perfecta dirección de nuestros jefes, don de los soldados aprendiendo a esperar la muerte con la frente erguida, cara al sol, hemos experimentado todo el orgullo de nuestra virilidad en la conciencia de valor de nuestra actividad, de nuestra vida.

Estos bravos de la primera Bandera, buenos y disciplinados, me han enseñado que la vida de un hombre vale mucho, pero más aun me han enseñado, que un buen morir, como el Dante diría, vale más que toda una vida humana. Esta es la paradoja; con el aprecio de la muerte al conocimiento de la vida. La conclusión la realizan mis valientes camaradas: con la rica moneda de su vida comprar el triunfo del Ideal, sintetizado en su grito de guerra ¡Arriba España!

José SANTOS REIRIZ.

Genesoso, 19—X—1937.

Sin quillas traidoras en el Cantábrico

Salamanca.—La Marina Nacional, que tan heroica y abnegadamente ha contribuido a las victorias del Norte, de las gloriosas jornadas de Irún hasta estas horas triunfantes de Gijón, puede decir también con el estilo sobrio y rotundo de la guerra. El mar Cantábrico es de España.

Ya no hay quillas traidoras en aguas del Cantábrico, o si alguna quedaba, huyó empavorecida y arriaba la bandera que sirvió de pabellón a su cobardía y a sus crímenes.

¡Qué se hizo de aquella fanfarria, de aquella fingida arrogancia con que, ahora hace un año, la horda roja concentrada en Bilbao desafiaba a nuestros caballeros del mar, que a la sazón apenas contaban con más barcos que el malogrado «España», el «Cervera», «Velasco» y el patriotismo de sus mandos?

Los marinos rojos no pueden ufanarse, ¡ni de una victoria, ni de una sola!

A menos que la psicología roja cuente como una victoria el vil asesinato que prefirieron la muerte que el deshonro.

Ya no hay quillas traidoras en el Cantábrico. En los barcos nacionales flamean radiantes las banderas, suenan los himnos mientras las dotaciones heroicas brazo en alto y mano abierta, se yerguen en las toldillas, en los puentes, en las torres, en las escalas, en las cofas, en las vergas y lanzan entre clamores de triunfo el triple vítor, a la Patria inmortal y a su glorioso Caudillo.

¡El Cantábrico es de España! ¡Oídle bien piratas de Mahón, de Barcelona, de Valencia, de Cartagena, el Cantábrico es de España.

Gijón y Avilés, ¡tídeos refugios de la bestia, nos nuestros con la alegría, el orgullo y la dignidad de poderse llamar españoles.

Preparaos a oír la postrera alabada en vuestra última guardia en el Mediterráneo, que también el Mediterráneo ha de quedar libre de quillas traidoras.

¿Cuándo? Cuando el Caudillo diga: «Paso a los soldados y a los marinos de España.»

Y el divino Mare Nostrum volverá a ser realmente nuestro, brillando sobre sus aguas el escudo de España.

¡Viva Franco! ¡Arriba España!

LOS MÉDICOS A PIE

Del órgano *Las Noticias* de 15 de los corrientes:

«La Dirección General del Transporte ha tomado el acuerdo de que a partir de hoy, viernes día 15, quedan suspendidos todos los permisos de circulación concedidos a coches de turismo de los médicos de Barcelona.»

¿Como andarán de gasolina!

EPIDEMIA DE TIFUS

Perpignan.—En Almería se ha declarado una epidemia de tifus que reviste importancia.

En el frente rojo de Madrid hay desde hace algún tiempo una epidemia de sarna.

La Fiesta de la Raza en la España roja

También han conmemorado los rojos el aniversario del descubrimiento de América. A su modo, claro está que a su modo: cuatro tópicos y un poco de incienso quemado, esta vez para variar, en el altar de Méjico. Es posible que la conmemoración de la Fiesta de la Raza haya tenido lugar a los sones de la Internacional.

Los rojos habían ya conmemorado eficientemente el descubrimiento de América en forma adecuada: destruyendo el retrato de Cristóbal que se hallaba en La Rábida.

El homenaje más sincero lo ha tributado ahora Gonzalo de Re-paraz que en *Solidaridad Obrera* del 15 escribe:

«Se nos ha pasado casi inadvertido el aniversario de la llegada de Colón a las Antillas: 12 de octubre de 1492. Explicar la distracción por lo mucho que ahora tenemos en que pensar, no es explicar nada. El viaje colombiano fué una aventura en que se metió la España imperfecta de los Reyes Católicos (imperfecta porque Portugal quedaba fuera) sin saber en lo que se metía.»

Madrid, Valencia y Sánchez Román

No siempre aflora a la actualidad periodística el nombre de Sánchez Román. Es más: se le podía creer silencioso y aislado, purgado en la soledad y en la distancia, las culpas, realmente imborrables, que contrajera al echar en el patillo de la revolución su doble toga de legislador y de abogado en ejercicio. Incluso cabría —extremando un poco ingenuamente las concesiones— suponerle arrepentido, puesto que él, fugitivo del terrorífico Madrid, en septiembre de 1936, contaba ya con elementos de juicio, más que suficientes, para saber lo que es esa revolución a cuyo advenimiento había él contribuido de modo notorio.

Quizá pudiera aducir el opulento abogado en su descargo —y seguimos apurando las inocentes concesiones— que él no sabía lo que son las masas republicano-marxistas. Muy ciego, o muy ignorante, o muy estúpido tenía que ser para no presentir los crímenes de que son capaces las turbas, sobre todo, cuando se las azuzan desde el Poder. Sánchez Román, realmente, podía decir: no cer lo que son esas masas, puesto que jamás le hicieron caso a pesar de sus halagos, y sólo unas cuantas decenas de personas gustaban de asistir a sus conferencias. Mas, por lo visto, Sánchez Román se cansó de jalear a la plebe revolucionaria, sin eco de confianza, desde el rincón de su partido ilusorio, y renunciando por completo a sus inoperantes escrúpulos de otro tiempo y cerrando los ojos y su conciencia al siniestro espectáculo que durante dos meses presenciara, se ratificó, con todas sus consecuencias, en el frente revolucionario. Nunca dejó de estar en él, con el corazón o con la presencia física, y es claro que hablamos del frente en sentido metafórico, porque Sánchez Román prefiere a todo riesgo la cómoda instalación allí donde tenga servicios pacíficos que prestar y sobre todo, pingües minutos que percibir. En Ginebra, en París y en Londres, Sánchez Román ha servido de agente realmente incausable a todos los negocios de la España roja, y muy singularmente, a los planeados por su íntimo amigo Indalecio Prieto. Los contratos de adquisición de armamento han sido pasar por el examen de Sánchez Román, cuya firma no ha escatimado en ninguno de estos y parecidos asuntos, echando por la borda remilgos de juridicidad y melindres de burgués que no se considera obligado para nada en relación con su Patria, con su clase y hasta con la fe religiosa de sus propios hijos.

Ultimamente, Sánchez Román, después de negociar en el extranjero la asistencia de algunos parlamentarios escaldados al simulacro de Cortes, ha estado en Valencia, permaneciendo allí unos tres días, para renovar sus poderes de aquel pseudo-Gobierno y obtener las garantías de que había menester para realizar un viaje a Madrid y salvar sus bienes muebles.

Efectivamente: sabemos que Sánchez Román se trasladó a Madrid, convenientemente escoltado. Ha revisado su casa procurándole el posible respeto por parte de los rojos madrileños, y ha vuelto a París con imponente equipaje: ropas, cuadros, muebles, libros, etc. ¡Ah! y con 400.000 pesetas que tenía en cuenta corriente, a la que él, en un principio, inseguro de todo, no se atrevió a recurrir. Después de todo esto, no es de suponer que a Sánchez Román le preocupe de más lo de más. Tras su evasión de Madrid, hace un año, para que los otros le diesen la revolución hecha, y tras el salvamento de su patrimonio, bien puede venir el diluvio. Para guarecerse no le faltará a Sánchez Román la espléndida arca que en piecetero destierro se está construyendo con el recio papel de sus cuentas profesionales.

Los intereses suizos en España

Telegrafían de Berna a *Le Figaro* el texto del discurso pronunciado por el Sr. Motta, presidente de la Confederación Helvética,

Los murmuradores, los insidiosos y los traidores, como tales hay que tratarlos

En el Consejo Nacional, respondiendo a interpellaciones formuladas acerca de la actitud del Consejo Federal en relación con España. Ha dicho el Sr. Motta:

«Los intereses suizos son muy considerables en España. Han sufrido enormemente en la guerra civil actual, especialmente en la región de Valencia.»

«En la España de Franco, los suizos viven con seguridad y se hallan amparados por el Gobierno. Por el contrario, no se puede decir lo mismo de los suizos de la España roja.»

La Diputación permanente de las Cortes intermitentes

Se ha reunido en Valencia otra vez y ha acordado —¿qué dirían ustedes que ha acordado?— prorrogar el estado de alarma.

Cuando el Gobierno rojo sólo controla —si es que puede decirse que controla— menos de un tercio de la población española y del territorio español, cuando la sangre ha corrido a torrentes, trece señores —son trece, número de mal agüero, los asistentes— o trece camaradas, (no queremos ofenderles), se sienten humoristas y acuerdan prorrogar el estado de alarma. La mascarada de Valencia, ha superado su propio grotesco.

Ex jefes rojos a Burdeos

Burdeos.—A bordo del torpedero rojo número 3, que venía averiado por los cañonazos de los nacionales, llegaron varios ex jefes militares de las fuerzas rojas asturianas.

Novillada suspendida

A causa del mal tiempo, fué suspendida la novillada que estaba anunciada para ayer en la Coruña, hasta nuevo aviso.

Mañana conferencia del M.º Benedito

Mañana martes a las siete y media de la tarde tendrá lugar en el Salón Teatro, la segunda y última de las dos conferencias anunciadas, sobre «Folklore Musical Hispano», a cargo del insigne musicólogo maestro Rafael Benedito.

La simpatía con que cuenta en Santiago el distinguido organizador de tan inolvidables festivales artísticos, la cultura y amenidad de que hace gala en estas interesantes disertaciones, y la calidad artística de los ejemplos musicales, a cargo de la notable cantante Srta. Mercedes López Ramón, y la destacada pianista Srta. Rosario Leite Moreno, dan inusitado interés a esta segunda conferencia, interés que, acrecentado por la manera original con que hace la exposición de sus conocimientos el maestro Benedito añora de emoción y originalidad a su encantadora disertación.

La conferencia de mañana versará sobre los siguientes aspectos: Castilla: El Folklore castellano, comparado con el de otras regiones.—Castilla la Nueva y la Mancha.—Madrid y el Folklore.—Tolosa y su provincia.—Castilla la Vieja.—Características específicas de su música popular.—La Montaña.—Región leonesa.—Modalidades de su Folklore e influencias.—Supremacía de las dos Castillas y León en el Folklore Hispano.—Conclusión.

Esta conferencia será ilustrada con interesantes proyecciones y con bellos ejemplos musicales.

Sabemos que todo cuanto vale y significa en Santiago se ha dado cita, para tributar un cariñoso homenaje al Maestro Benedito, con motivo de esta segunda conferencia.

Los intereses suizos en España

Telegrafían de Berna a *Le Figaro* el texto del discurso pronunciado por el Sr. Motta, presidente de la Confederación Helvética,

Los murmuradores, los insidiosos y los traidores, como tales hay que tratarlos

En el Consejo Nacional, respondiendo a interpellaciones formuladas acerca de la actitud del Consejo Federal en relación con España. Ha dicho el Sr. Motta:

«Los intereses suizos son muy considerables en España. Han sufrido enormemente en la guerra civil actual, especialmente en la región de Valencia.»

«En la España de Franco, los suizos viven con seguridad y se hallan amparados por el Gobierno. Por el contrario, no se puede decir lo mismo de los suizos de la España roja.»

La Diputación permanente de las Cortes intermitentes

Se ha reunido en Valencia otra vez y ha acordado —¿qué dirían ustedes que ha acordado?— prorrogar el estado de alarma.

Cuando el Gobierno rojo sólo controla —si es que puede decirse que controla— menos de un tercio de la población española y del territorio español, cuando la sangre ha corrido a torrentes, trece señores —son trece, número de mal agüero, los asistentes— o trece camaradas, (no queremos ofenderles), se sienten humoristas y acuerdan prorrogar el estado de alarma. La mascarada de Valencia, ha superado su propio grotesco.

Ex jefes rojos a Burdeos

Burdeos.—A bordo del torpedero rojo número 3, que venía averiado por los cañonazos de los nacionales, llegaron varios ex jefes militares de las fuerzas rojas asturianas.

Novillada suspendida

A causa del mal tiempo, fué suspendida la novillada que estaba anunciada para ayer en la Coruña, hasta nuevo aviso.

Inauguración de una Capilla en París

París.—Ha sido inaugurada la capilla que ocupa el lugar de la Exposición Internacional de París.

En la capilla que ocupa el lugar más destacado del Pabellón resalta un magnífico lienzo del pintor José M.º Sert. El altar es evocación fiel de las pinturas de dicho artista destruidas en la Catedral de Vich.

Asistieron al acto el embajador D. José Quiñones de León, el Conde de los Andes, el Marqués de Torreheruela, los diputados D. Luis Aveliano y D. Juan Estelrich, el Sr. Martínez Bernal, de la Junta Carlista de Navarra; los canónigos Sres. Beucelis y Villaseca, del Cabildo de Barcelona; D. Manuel González de Andía, delegado de S. E. el Cardenal de Toledo; los reverendos PP. de la Residencia Española Sr. Andreu, los Sres. Serra y Cosia, ex presidente y secretario de la Cámara de Comercio española en París y otras muchas personalidades. Entre las autoridades extranjeras recordamos al ministro de Portugal, el Consejero y Secretario de la Embajada de Alemania, el Conde Barsele, de la Embajada de Italia y el Cónsul general Castelnaud, vice Almirante Koumbet Domanges, antiguo presidente del Consejo Municipal de París; Cucaille, síndico de dicho Consejo; Deinnart, diputado y consejero principal de Aracón; diputado por el Sena Conde Bougué, marqués de Chambray, el barón Berdaux, delegado pontificio en el Pabellón.

El Dr. Fidel García Martínez, obispo de Calahorra, acompañando del R. P. de Many, Comisario general del Pabellón, recibieron a S. E. el Cardenal Verdier, Arzobispo de París. El Dr. García Martínez pronunció unas palabras de salutación al Primado francés y a los católicos de Francia por encargo y en nombre de los católicos de España y de S. E. el Cardenal Gomá. En la lucha que está sosteniendo España —dijo— por lo menos no se podrá regatear a la Iglesia española el privilegio sangriento del dolor. La causa porque combate España no es puramente política, es la defensa fundamental y general de la civilización del espíritu del cristianismo.

A continuación el Cardenal Verdier agradeció al Ilmo. Señor Arzobispo de Calahorra sus palabras y el testimonio fraternal de adhesión que en solemnídad aportan a los franceses los católicos españoles. El supremo ideal común de la fe, una y hermana a unos y a otros. De ahí que los católicos franceses hayan compartido vivamente los dolores y los martirios de los católicos españoles. En primer lugar, porque su sufrimiento es una inmolación a la fe cristiana y porque en este sufrimiento y en este martirio los católicos, los sacerdotes, los religiosos y los prelados españoles, sufren también por nosotros mismos, por los católicos de Francia. El sufrimiento y el martirio de la religión en España, aprovecha a toda la cristiandad. En esta asistencial fraternidad que los católicos franceses tributan a los católicos españoles, hay a la vez un sentimiento de compasión y de gratitud. España que ha dado en el curso de la historia días gloriosos a la cristiandad, recobra en un luminoso porvenir los destellos de su misión gloriosa. Y la Iglesia española que ha enriquecido a su Patria con ejemplos memorables y con ejecutorias espirituales inolvidables, seguirá dando a la cristiandad nuevos días de gloria.

A continuación el Padre Antonio Rojas, Ruperior de la Residencia española, celebró el Santo Sacrificio de la Misa y el Obispo de Calahorra dió la bendición apostólica a los fieles.

Continúan las desapariciones

Se hacen lenguas los rojos del incremento de la seguridad de la retaguardia. No obstante, la prensa sigue dando cuenta de desapariciones de personas. Lee mes en *Solidaridad Obrera* del día 16:

«Al Juzgado de guardia se denunció que el día 2 del corriente mes, salió de su domicilio Juan

Cintas de primera calidad para máquinas de escribir - EL SOL, Papelería

Baguña el cual no ha regresado todavía. También se denunció la desaparición de Juan Roca Pons...

NOTICIAS

El catedrático de la Facultad de Derecho de esta Universidad D. Antonio Romero Viñes...

Como resultado del informe elevado a la Superioridad por el delegado de Agricultura de Falange Española Tradicionalista...

Nuestro distinguido amigo el comandante D. Gerardo Díaz Maristany, con destino en la Inspección de Campos de Concentración de Prisioneros...

Ha sido nombrado cura ecónomo de San Martín de Naya, en Marín, el profesor del Seminario de Santiago, D. Perfecto López Souto.

Solicitan madrinas de guerra los soldados Albino Lamas Talcá, Andrés Pérez Pita, Eduardo Basanta Alemparte, Francisco Novoa Castro y José Vázquez...

En Bálzoma falleció José López Fernández, de 63 años, casado.

A la altura de Prior, en Ferrol, zozobró una lancha que se dedicaba a la pesca. De los cinco hombres que la tripulaban desapareció uno de ellos...

Los otros cuatro marineros fueron rescatados por una embarcación que acudió en auxilio de los naufragos.

Con el fin de ganar el Jubileo llegará pasado mañana a esta ciudad la Peregrinación del Arciprestazgo de Vea.

El gobernador militar de Orense impuso las siguientes multas: A José Domínguez López, por atesoramiento de plata, mil quinientas pesetas.

A Vicente Alvarez Alvarez, por haber hecho comentarios despectivos contra la recaudación del Plato Único así como por desafecto al Glorioso Movimiento, cinco mil.

Al libro de nacimientos del Registro Civil fueron pasados hoy los nombres de los recién nacidos Alfonso Fernández Cid Fenollera, Francisco González Mariño, José Antonio Silveira Bello y Francisco Campos Iglesias.

Se han fijado en el Instituto Nacional de la ciudad dos anuncios abriendo un concurso para proveer la plaza de profesor en tercio para este curso, de educación física e instrucción pre-militar...

Secciones de Ciencias, Letras, Idiomas y Dibujo.

Flotando sobre el Miño (Orense) el barquero Enrique Rodríguez Barja, de 37 años, halló un feto.

Dió cuenta a las autoridades, que acudieron al lugar denominado Cadorno, recogiendo e iniciando el oportuno sumario, en el que por ahora no hay indicios que esclarezcan el hecho.

En el río Sacedo Cualeadro de Orense, se ahogó Ignacio Docampo Rodríguez.

El Juzgado instruyó las debidas diligencias, ordenando el levantamiento del cadáver.

Contrajeron matrimonio en esta ciudad Santiago Rivas Muñin con Manuela Valle Castela y Antonio López Vilarino con Consuelo Villar Parcero.

El Ayuntamiento de Paradela (Lugo) anuncia un concurso para la provisión interina de la plaza de inspector municipal veterinario, dotada con el sueldo anual de 3.000 pesetas.

Se notifica a todos los camaradas del S. E. U. se presenten en el Sindicato a las ocho de la noche de hoy.

Los asturianos residentes en esta ciudad, ofrecen al pueblo de Santiago y sus dignas representaciones el testimonio de sus más expresivas gracias, por la asistencia a la Misa solemne, celebrada en conmemoración de la liberación de Asturias...

Ha muerto en Marrozos Manuela Vieites López, de 37 años, viuda.

En el pueblo de Solveira (Orense) se incendió una casa, donde vivía Belisardo Barja, que pereció en las llamas.

En la sesión extraordinaria que el sábado último celebró el Pleno del Ayuntamiento fué designado quinto teniente de alcalde D. Manuel Lago Aller.

Dióse después cuenta de los informes de los arquitectos sobre una casa de la Rúa del Villar, respecto de la que los soportales no deben desaparecer al reconstruir la, acordándose dar la línea con arreglo a los dictámenes de los técnicos.

Por último se aprobó el presupuesto municipal para 1937 y su exposición al público durante 15 días.

Las pláticas del Novenario de Animas en la Capilla de este nombre están a cargo del beneficiado de la Colegiata de Alcalá-D. Rafael Sáenz de Diego, concurrido en Santiago por haber predicado las de la Trinidad.

Anteayer falleció en la Coruña D. Alejandro Nine Fraga, depositario pagador de Hacienda.

El finado, natural de la Estrada, había hecho sus estudios en nuestra Universidad y aquí contrajo matrimonio con D.ª Consuelo Puertas Roa.

En el Cementerio de Ordenes recibió ayer sepultura el cadáver, asistiendo muchas personas de la Coruña y Santiago.

A la viuda e hijos acompañamos en la pena.

Andanzas de la aviación roja Salamanca.—Una vez más la aviación de guerra roja toma el

suelo francés como propio para sus movimientos.

Aviones rojos armados huyeron de aerodromos que inminentemente estaban para caer en nuestro poder y en vuelo se han refugiado en Francia.

En esos aviones, además de las armas propias de su dotación, van combatientes y directivos de guerra de la zona de Asturias que huyen para no caer prisioneros. Estos aviones con armas y personal deben ser internados hasta el final de la lucha...

En Francia y con su Gobierno del Frente Popular no pasa así. Sus aerodromos, con frecuencia inusitada que no deja lugar a dudas sobre el previo acuerdo entre ambos Gobiernos, sirven de base de aprovisionamiento de los elementos aéreos rojos, facilitándole la huida que al día siguiente permitirá su empleo en nuevas acciones de guerra...

En último caso, los aviones que huyeron de Asturias y aterrizaron en el aerodromo de Parna (Biarritz), ya están en la zona roja? También ahora se han despistado?

Federación Patronal de Santiago

Esta entidad, con la intensa emoción que siente ante las proezas gigantescas de nuestro valeroso Ejército, siendo una de ellas y de las más importantes y trascendentales, la toma de Gijón, último baluarte del marxismo, envió los telegramas que transcribimos a continuación...

«Salamanca.—Generalísimo Franco: Federación Patronal Santiago Compostela, asociándose jubilo nacional reconquista Asturias, asistió con autoridades solemne «Te Deum» figurando luego manifestación popular que recorrió calles vitoreando Vuecencia y aclamando héroes España, cuyos triunfos preparan victoria definitiva armas españolas, guías genio Vuecencia, felicitación y saludándole.—Antonio Romero, Presidente».

«Oviedo.—General Aranda: Federación Patronal Santiago Compostela, complácese felicitar héroe salvador Asturias, autor gloriosas jornadas reconquista España. Celebrando triunfo toma Gijón asistió, con autoridades, solemne «Te Deum» y manifestación popular, aclamando General invicto, prestigio España. Saúdole.—Antonio Romero, Presidente».

¡Viva España! Arriba España!

El funeral y sepelio de D. Francisco Porto Rey

El sentimiento que en Santiago produjo la muerte del que fué presidente de la Cámara de Comercio e Industria de esta plaza don Francisco Porto Rey, fallecido a los 60 años—vióse patentizado en los actos celebrados esta mañana.

Ya antes la Cámara de Comercio y la Patronal participaron su muerte por medio de notas publicadas en nuestra pizarra, en las que elogiaban su gestión y esta última al mismo tiempo rogaba al comercio cerrasen sus puertas durante los actos del funeral y sepelio como así se hizo.

El templo donde se celebró el funeral de entierro resuó todo pequeño para albergar al número de fieles y amigos que iban aplicarle una oración, rindiendo así el último tributo al hombre que llevó toda su vida haciendo el bien.

Ofició en este acto, el párroco de Santa Lucía de la Coruña don José Toubes, gran amigo del extinto y terminado fué conducido su cadáver al cementerio.

Portaban los empleados del Hospital una corona recuerdo de sus compañeros de la Diputación provincial, otra de los señores sucesores de la papelería de Gal y otra de la Cámara de Comercio. Presidía el cetro, el párroco don Bernardo Louro.

Formaban el duelo familiar su hijo y hermano del extinto, don Angel y D. Manuel Porto, sus hermanos políticos D. Urbano Anido, D. Avelino Cimadevila, D. Luis Araujo y D. Julio del Río.

Seguía el de amigos que lo constituían el párroco de Sar don Enrique Campos Piñero, D. Marcelino Blanco de la Peña, D. Manuel Villar Iglesias, D. Antonio Poch, D. Jesús Gómez Araujo y el Gerente de El Ideal Gallego señor Dopazo.

El del Ayuntamiento con el alcalde D. Manuel García Diéguez, y los concejales D. Fermín Zela-da, D. Andrés Fernández, D. Antonio Carro, D. Andrés Penas

Portas, D. José Fernández y don Manuel Lago Aller; el de la Comisión Gestora provincial presidida por su vicepresidente, señor Galilea, el pleno de la Cámara de Comercio, Seminario, presidida por el Rector Sr. Capón, de la Caja de Ahorros, por los señores D. Luis Fernández Garrido, don José Neira Villamil y D. Segundo García de la Riva, Patronato del Aeropuerto, Cámara de la Propiedad Urbana, con su presidente D. Juan Mejuto, el vocal D. Lino González del Blanco y su secretario D. Domingo Sánchez Guisande, continuando la Patronal y Caja Regional, entidades bancarias, comerciales y numerosas personas que testimonian por todas el sentimiento que produjo la muerte del Sr. Porto Rey.

NOTICIAS DEL MOVIMIENTO MILITAR

Por la caída de Asturias

Salamanca.—En Zaragoza se celebró en la Basílica un acto religioso en acción de gracias por la incorporación del Norte a España y por el triunfo obtenido por nuestro glorioso Ejército en todo el territorio asturiano.

Representaciones

Asistieron las autoridades militares y civiles.

Queipo de Llano en Zaragoza

Salamanca.—Acompañado de sus ayudantes, llegó esta mañana a Zaragoza el general Queipo de Llano, quien inmediatamente se trasladó a la Catedral.

Ovación calurosa

Fuó reconocido por el número público que llenaba el templo, quien aguardó la salida del general, a quien tributó una calurosa ovación.

Un chino encargado

De los martirios

Salamanca.—Dicen de París que un español escapado de la zona roja, ha declarado que la checa establecida en el Paseo de las Delicias de Madrid, está encomendada a un chino, quien es el encargado de aplicar los tormentos a los detenidos para arrancarles las declaraciones.

Los que huyen de Asturias

Algunos llegan a Burdeos

Salamanca.—Han llegado a Burdeos muchos refugiados de los huidos de la zona Norte de España.

Enfermos y heridos

En el buque francés «Elena» llegaron 1.800 escapados, muchos de los cuales vienen enfermos y heridos.

Son enviados nuevamente a España

De Burdeos salieron para Cataluña gran número de los refugiados de Asturias, a quienes envía nuevamente a la zona roja el Gobierno de Francia.

El Comité de no Intervención

Esperando el resultado de las deliberaciones

Salamanca.—Noticias de Londres participan que hay gran expectación por conocer el resultado de las deliberaciones del Comité de no Intervención, aunque gran parte de la opinión inglesa está convencida de que no existe una probabilidad de arreglo en cuanto a la retirada de voluntarios.

El derrumbamiento de Asturias

También señalan que el hecho del derrumbamiento de Asturias y del resonante triunfo de la cruzada nacional española influirá grandemente entre los miembros del Comité que no tendrán más remedio que reconocer la superioridad de Franco en la actual contienda.

Rusia intransigente

Comentarios de Prensa

Salamanca.—La prensa alemana, señala el hecho significativo que mientras Rusia se esfuerza en proponer una fórmula de arreglo en la cuestión de la retirada de los voluntarios, Rusia se niega sistemáticamente a todo acuerdo, haciendo creer que esa intransigencia no tiene más fin que el provocar un conflicto europeo para que fracase de su política en España y algunas naciones de Europa sea menos visible.

Los bombardeos

Ante todo la jornada de trabajo Salamanca.—El Diluvio, de Barcelona, de cuenta de los bom-

bardeos que sufrió la ciudad durante estos últimos días y censurando grandemente la actitud de la brigada de obreros del Municipio que estaban destinados a recoger a los heridos y que cuando era la hora de dejar el trabajo abandonaban la humanitaria labor sin el menor escrúpulo, diciendo que ante todo había que respetar la jornada del trabajo.

Los arbitrios municipales

Recaudado el día 24

Central, 372 10 pesetas. Matadero, 841 60. Camino Nuevo (Estación) 97 65. Camino Nuevo, 120 85. Coches, 55 45. Hórreo, 122 05. Sar, 41 40. San Pedro, 95 35. San Cayetano, 81 00. Vista Alegre, 59 55. Tarás, 6 00. Carmen, 17 20. San Lorenzo, 14 80. Plaza Mercado, 226 40. Fajera, 120 00. Degüello, 126 36. Total, 2.398 36.

Reconocimiento sanitario

Central, 25 95 pesetas. Matadero, 52 00. Camino Nuevo (Estación) 15 75. Camino Nuevo, 11 30. Total, 105 00.

—Anteayer, 23, se recaudaron: por consumo, 2.656 35 pesetas, y por reconocimiento sanitario 234 25.

UNIVERSIDAD COMPOSTELANA

Curso Menéndez Pelayo

Tuvo lugar el sábado, 23, la segunda conferencia de este curso y primera de las que tiene a su cargo el catedrático de la Facultad de Filosofía y Letras don Abelardo Moralejo Laso, sobre el tema «La Lengua española del Siglo de Oro».

Comenzó el disertante recordando al maestro Menéndez Pelayo en relación con los estudios filológicos y lingüísticos y a sus dos más ilustres discípulos, Benito San Martín y Menéndez Pidal, maestro indiscutible el último de la Filología española en la actualidad, y entrando luego en materia se remontó a los orígenes latinos de nuestra lengua con objeto de probar que ninguna de las romances ha pasado hasta el presente por un ciclo de desarrollo tan parecido al del latín, lengua imperial de Roma y de la Iglesia, como el castellano.

A este fin fué tocando brevemente los principales problemas del latín, a saber, su expansión desde que no era más que el dialecto de Roma y su comarca hasta que llegó a ser lengua común de Italia y de la mayor parte del inmenso Imperio romano; la cuestión del latín vulgar o hablado, verdadera fuente del español y de las lenguas hermanas; la duración del latín como lengua general de cultura y comer-

Capitol

MAÑANA MARTES

A LAS 5 1/2, 7 1/2 Y 10 1/2

Presenta la colosal película de «gangsters», dinámica y apasionante

BURKE EL TEMIBLE

Emociones que sobrecogen... Peligros que enloquecen... Intrigas que subyugan.

PRECIOS EXTRA-POPULARES

Sillón: 0'50 Butaca: 0'80

¡Arriba España! ¡Viva España!

SÉPTIMO ANIVERSARIO DEL FALLECIMIENTO DE

José M.ª Matos Barruty

R. I. P.—A.

Tódas las Misas que de hora y de media, se celebren el día 26 del corriente, en la Capilla General de Animas, serán aplicadas por el descanso de su alma.

La Familia y sus Testamentarios

Ruegan a sus amistades y personas piadosas, se sirvan tenerle presente en sus oraciones, o asistir a alguna de las Misas; favores por los que anticipan gracias.

Santiago, 25 de octubre de 1937.

cio en la Romanía siglos después de la caída del Imperio romano de Occidente, gracias a la conservación de la unidad cultural y espiritual creada por la civilización romana y por el Cristianismo y las causas que determinaron la descomposición de dicha lengua en una multitud de dialectos vulgares de los que algunos se elevaron más tarde a lenguas literarias y nacionales. Y no dejó de referirse de un modo especial a la romanización de la Península Ibérica y a los testimonios que la confirman, sobre todo a los grandes poetas y escritores, ya paganos, ya cristianos, que Hispania dio a la literatura latina.

Trató a continuación del ciclo evolutivo del castellano, partiendo de la situación dialectal de España hacia el siglo X y enumerando las características fonéticas más importantes que separaban a dicho dialecto de los demás peninsulares, las cuales, según hizo ver con auxilio de algunos mapas, fueron extendiéndose desde Castilla la Vieja por el S., por E. y por el O., en virtud de circunstancias históricas y literarias y a lo largo de los cuatro últimos siglos de la Reconquista. También hizo algunas indicaciones acerca de la decadencia de las literaturas regionales de la Edad Media y su absorción por la castellana que se convirtió en verdadera literatura nacional, utilizándose precisamente datos y afirmaciones del maestro Menéndez Pelayo.

Al llegar a este punto y aludir a la unidad política llevada a cabo por los Reyes Católicos, leyó unos trozos del admirable prólogo de la Gramática del gran humanista Nebrija, que escrito poco antes del descubrimiento de América presente ya el imperio a que la lengua española estaba destinada.

Enseguida expone los motivos de la difusión de la lengua por América y otros países que fueron españoles, motivos comparables a los que determinaron la del latín en la Antigüedad, con lo que la lengua nacida en la pequeña Castilla primitiva y elevada lentamente a lengua nacional de España, pasa a la categoría de lengua imperial, instrumento una de las más grandes literaturas y del Imperio de la Hispanidad.

Finalmente hizo algunas consideraciones sobre el porvenir del español de América, ya que la terminación del ciclo evolutivo, parece que debía ser la descomposición en tantas lenguas por lo menos como naciones hispano-americanas existen; pero contra los deseos y pretensiones de los que podemos llamar «separatistas idiomáticos» de América y frente a los temores de otros americanos amantes de España y del idioma común, expresó la confianza que hoy nos da la más moderna ciencia lingüística en la perduración de la unidad del español mientras perdure la cultura hispánica e hizo votos por que la nueva España, que va a continuar la gloriosa tradición de nuestra raza, ponga empeño y amor en mantener vivo y floreciente el imperio espiritual de su lengua y su cultura que comprende más de noventa millones de hombres esparcidos por todos los climas y por territorios capaces para muchos más.

Al terminar su disertación el conferenciante que había sido escuchado con atención por el numeroso y distinguido auditorio fué muy aplaudido y felicitado.

Comandancia Militar de Santiago

Banderín de Enganche para el Tercio

Según nuevas in-trucciones recibidas para el ingreso en el Glorioso Tercio, no se necesita talla ni documentación a guna y edad entre los 17 y 36 años, teniendo buen estado de Salud y robustez. Los que quieran ingresar en dicho Cuerpo no tiene más que presentarse en el Banderín de Enganche, sito en esta Comandancia Militar de Santiago.

Jóvenes: alistaros en el Tercio. ¡Arriba España! ¡Viva España!

LA EQUITATIVA

GALERA, 44, 1.º Y BAJO. - TELEFONO 20-68

COMPRA

Papeletas del Monte, Radios, Máquinas de escribir, Relojes, Discos, Plumas estilográficas, Cines (Pathe Baby), Cajas de caudales, Máquinas de sumar, toda clase de ropas de cama y de uso personal, nuevas y usadas, etcétera, etc.

En el HOTEL ESTRELLA, teléfono 1821 (al lado del Castromil), los días 26, 27 y 28 del corriente mes, de diez a una y de cuatro a siete y media.

Pasando aviso le visitaremos en su domicilio. Seriedad y reserva en todas las operaciones.

LA EQUITATIVA.

¡Arriba España! ¡Viva España!

La Equitativa de La Coruña GALERA, 44, 1.º Y BAJO. - TELEFONO 20-68 COMPRA Papeletas del Monte, Radios, Máquinas de escribir, Relojes, Discos, Plumas estilográficas, Cines (Pathe Baby), Cajas de caudales, Máquinas de sumar, toda clase de ropas de cama y de uso personal, nuevas y usadas, etcétera, etc. En el HOTEL ESTRELLA, teléfono 1821 (al lado del Castromil), los días 26, 27 y 28 del corriente mes, de diez a una y de cuatro a siete y media. Pasando aviso le visitaremos en su domicilio. Seriedad y reserva en todas las operaciones. LA EQUITATIVA. ¡Arriba España! ¡Viva España!